

môture des airs, quitte sa place pour faire la quête ; mais il reprend ensuite exactement à la mesure où il était resté. C'est ce qui est arrivé à la fin du XVII^e siècle, où cette période fut coupée après la quatrième mesure par une période de douze ans :

1673 1669 1684 1690
1696 1702

puis l'air reprit, on exécuta la dernière mesure :

1708

Et de nouveau l'orchestre attaqua le morceau, recommençant, par le début, la première des trois périodes de 28 ans :

1713 1719 1724-1730 1736, etc.

La Terre pousse plus loin encore la coquetterie, dans ses retards calculés et ruineux. Pour qu'il y ait 53 dimanches dans une année de 365 jours, il faut que le 1^{er} janvier soit un dimanche et, dans les années bissextiles, un samedi ou un dimanche.

Or, des cinq années néfastes que l'on rencontre dans chacune des périodes de 28 ans, la première, la deuxième et la quatrième sont toujours des années communes commençant et finissant un dimanche ; la troisième et la cinquième sont bissextiles et débutent, invariablement, la troisième par un samedi pour s'achever un dimanche ; la cinquième, un dimanche pour expirer un lundi.

Et ce sera ainsi, probablement, jusqu'à la fin du monde. Eliteurs, ouvriers, rédacteurs ou facteurs, il faut prendre notre parti de ce surcroît de besogne et de dépense, à moins que les lecteurs ne veuillent bien nous accorder le repos hebdomadaire... 17 fois en 96 ans.

(*Semaine religieuse de Bayeux,*

dimanche 31 décembre 1911.)

La nouvelle réforme du Bréviaire romain (1)

Mes amis de la *Croix* me demandent de dire quelques mots à leurs lecteurs de cet épilogue de l'histoire du Bréviaire romain, et je le fais avec joie, parce que cet épilogue est vraiment la conclusion qui nous manquait, la conclusion que nous pressentions, la conclusion que tout préparait depuis qu'on parle de réformer ou de restaurer le Bréviaire — et on en parle depuis six siècles !

(1) Nous sommes bien sûr d'intéresser nos lecteurs en mettant sous leurs yeux des articles, publiés en Europe, sur la réforme du Bréviaire. L'étude de Mgr Batifol, extraite de la *Croix* de Paris et que nous commençons à reproduire aujourd'hui, est d'une importance particulière. *S. R.*